



**COP16**

**CALI • COLOMBIA**

Paz con la Naturaleza



**COP16**  
**COLOMBIA**  
Paz con la Naturaleza

**Santiago de Cali, Valle del Cauca**  
**21 de octubre al 1 de noviembre de 2024**

Por primera vez en nuestra historia, Colombia tendrá el privilegio de organizar el evento internacional más importante sobre biodiversidad. La Conferencia de las Partes que en su edición número 16 llega a la ciudad de Cali, capital del Valle y del Pacífico colombiano.

La COP, es para el mundo de las negociaciones internacionales sobre ambiente, como un mundial de fútbol, pero con una mayor representación de las naciones. **La pelota está en los boques tropicales del Pacífico, nuestros mares y en la riqueza cultural de nuestra gente.**



## ¿Qué es la COP de Biodiversidad?

La Conferencia de las Partes (COP) del Convenio sobre la Diversidad Biológica (CDB), es un tratado internacional adoptado en la Cumbre de la Tierra de Río de Janeiro en 1992 y que entró en vigor en 1993. Su objetivo es conservar la diversidad biológica, su uso sostenible y la participación justa y equitativa de los beneficios derivados de la utilización de los recursos genéticos.

**En las conversaciones:** se revisa el progreso en la implementación de las metas, se toman decisiones políticas y se adoptan medidas para avanzar en la conservación y el uso sostenible de la biodiversidad.

La COP de Biodiversidad es importante para establecer agendas, compromisos y marcos de acción global en relación con la conservación de la biodiversidad y los servicios ecosistémicos, así como para abordar desafíos como la crisis climática, la pérdida de hábitats naturales, la sobreexplotación de recursos naturales, entre otros. Las decisiones que acá se toman, se relacionan directamente con las acciones para luchar contra el cambio climático.



## ¿Cada cuanto se realiza?

Se celebra cada

**2 AÑOS**

y reúnen a representantes de más de 190 países miembros del convenio, así como a organizaciones intergubernamentales, no gubernamentales, sociedad civil y otros actores relevantes, quienes tendrán la oportunidad de participar en un diálogo mundial de protección y restauración de la naturaleza en torno al cumplimiento de las 23 metas.

## El Marco Mundial de Biodiversidad de Kunming-Montreal

Aprobado en diciembre de 2022, busca detener y revertir la pérdida de la naturaleza, en un contexto donde cada vez se potencializan los escenarios de amenaza a la supervivencia millones de especies y personas. El objetivo de este marco es proteger y emplear los servicios que ofrece la biodiversidad de manera sostenible.

El Marco Mundial de Biodiversidad de Kunming-Montreal, establece una visión transformadora para guiar y apoyar a los países en materia de biodiversidad mediante 4 objetivos y 23 metas.



## Objetivos mundiales para 2050



Restablecer integridad, conectividad y resiliencia ecosistemas y biodiversidad, se detiene la extinción de especies y se mantiene la diversidad genética.



La biodiversidad se utiliza y gestiona de manera sostenible y las contribuciones de la naturaleza a las personas se valoran, se mantienen y se mejoran restableciendo funciones y servicios ecosistémicos.



Beneficios monetarios y no monetarios de la utilización de los recursos genéticos se comparten de manera justa y equitativa.



Medios de implementación financieros y técnicos -creación de capacidad, cooperación científica y técnica y acceso a la tecnología y su transferencia-, para implementar el Marco Global de Biodiversidad.

## 23 metas mundiales para 2030

Planificación integrada terrestre y marina.

30% de los ecosistemas restaurados.

30% de las zonas terrestres y marinas conservadas.

Recuperar y conservar especies y diversidad genética.

Prevenir el comercio ilegal de fauna silvestre.

Gestionar las especies invasoras.

Reducir la contaminación de todas las fuentes.

Minimizar el impacto del cambio climático.

Garantizar los beneficios de especies silvestres y su sostenibilidad.

Garantizar la gestión sostenible de las superficies.

Restaurar, mantener y mejorar las contribuciones de la naturaleza a las personas.

Aumentar el acceso a los espacios verdes en las ciudades.

Acceso a nivel mundial de recursos genéticos.

Integrar diversidad biológica en las políticas, normas y planificación.

Gestionar la implementación de reportes a las empresas y su impacto con la Biodiversidad.

Promover comportamientos de consumo sostenible.

Establecer y aplicar medidas de seguridad de la biotecnología.

Desincentivar los servicios perjudiciales para la Biodiversidad.

Aumentar los recursos financieros para la Biodiversidad.

Fortalecer e implementar desarrollo tecnológico para la conservación de la biodiversidad.

Garantizar acceso a la información, proceso informativo e incorporación de conocimientos tradicionales.

Garantizar la participación en la toma de decisiones de las comunidades indígenas y locales.

Garantizar la igualdad de género (mujeres y niñas).



## ¿Qué son los recursos genéticos de los que habla la COP?

Los recursos genéticos representan un tesoro natural que se encuentra en las plantas, animales, microorganismos y otros seres vivos. Estos recursos son valiosos porque contienen información genética única que determina las características y rasgos de cada organismo.

Los recursos genéticos son la información concentrada en el ADN, de los organismos. Pueden incluir cosas como resistencia a enfermedades, adaptación al clima, o la capacidad de producir sustancias útiles, como medicinas o alimentos.

**Proteger y conservar estos recursos genéticos es importante porque permiten desarrollar nuevas variedades de cultivos más resistentes, medicamentos más efectivos y potenciar la adaptación ante la crisis climática.**



## Dos conceptos base de la COP16 en Colombia

# Paz con la Naturaleza



Creemos que el cuidado de la naturaleza es una acción de paz. En la COP16 vamos a poner en el centro de la discusión la reflexión sobre “Paz con la naturaleza” en el sentido de los conflictos, pero también en el sentido del cambio del relacionamiento económico y de perspectiva frente a la relación con la naturaleza, que podría ayudar a resolver mucho de la triple crisis planetaria.

Para Colombia, el principal esfuerzo común de las naciones del mundo, debería ser evitar las guerras que están creando un impacto profundo en la humanidad. Mientras tanto, no se invierte la suficiente capacidad y fuerza para atender la emergencia por la crisis climática y de pérdida de biodiversidad. En ese sentido, ponemos a la naturaleza como uno de los pilares que respondan a la crisis climática; un escenario donde la protección de la biodiversidad, podrá ser un camino para avanzar en procesos de paz.

Paz con la Naturaleza  
Paz con la Naturaleza  
Paz con la Naturaleza  
Peace with Nature  
Peace with Nature  
Paix avec la Nature  
Paix avec la Nature  
Paix avec la Nature  
Paix avec la Nature



# COP de la gente



Apostaremos porque Cali se convierta en una gran aula ambiental. A la población que está en la primera línea de la crisis climática y de la pérdida de la biodiversidad le corresponde alzar su voz en las negociaciones. Por eso, la participación del pueblo, de las comunidades y de la gente debe la prioridad.

Las juventudes, pueblos originarios, mujeres de todas las naciones que participarán en la cumbre, tendrán un espacio de participación activa, en esta, que será, la COP de la gente.



## Compromisos de Colombia en la COP16

Como futura presidencia de la CBD vamos a poner todo nuestro empeño para establecer un marco de acceso a beneficios a las cadenas genéticas digitalizadas y los recursos genéticos. En conversación con la red de países megadiversos, se identificó que esta, es una deuda de la Convención de Diversidad Biológica que debe saldarse con prioridad, para avanzar en ese marco justo.

Propondremos hacer una evaluación conjunta del plan de acción de cada uno de los países con respecto a las metas del Marco Kunming-Montreal. Es fundamental que los países se comprometan con el cumplimiento de estas metas para ser transparentes como Estados frente a los compromisos de la COP15.



Estos son los **cuatro resultados generales** a los que le apuntamos en la COP16

Adoptar el programa para pueblos indígenas y comunidades locales con la reglamentación del artículo 8J en conjunto con las delegaciones. El Marco reconoce las importantes funciones y contribuciones de estos pueblos y comunidades como custodios de la diversidad biológica y asociados en su restauración, conservación y utilización sostenible.

Rendir cuentas conjuntamente. Creemos que necesitamos un nuevo pacto financiero internacional, una nueva forma de relacionamiento financiero y económico que amplíe las posibilidades de asumir la triple crisis planetaria: la crisis de biodiversidad, la crisis climática y la crisis por contaminación.



**COP16**

CALI • COLOMBIA

Paz con la Naturaleza



**Ambiente**

